
Protokoll 

der Mitgliederversammlung des Fördervereins der Ferdinand-Braun-
Schule am Mittwoch, 17. April 2013 

 
Ort: Ferdinand-Braun-Schule 
Beginn: 15.00 Uhr 
Ende: 17.30 Uhr 
 
Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste 
 

TOP 1 Begrüßung durch den 1. Vorsitzenden 
 
Herr Neuland begrüßt die anwesenden Mitglieder und Vertreter der Mitgliederfirmen und be-

dankt sich bei dem Schulleiter der Ferdinand-Braun-Schule, Herrn Kratzer, für die Einladung, 

diese Mitgliederversammlung im Haus der Ferdinand-Braun-Schule durchzuführen. Als neue 

Mitglieder im Förderverein begrüßt Herr Neuland Frau Hüther von der FFT EDAG Produktions-

systeme GmbH & Co. KG (Fulda) und Herrn Happel von der Ferdinand-Braun-Schule. Die Ta-

gesordnung wird auf Antrag der Ferdinand-Braun-Schule geändert. Die Besichtigung der Inves-

titionen/Neuanschaffungen durch den Förderverein (TOP 11) wird aus organisatorischen Grün-

den nach der Entlastung des Vorstandes (TOP 5) durchgeführt.  

Bei Herrn Kratzer bedankt sich der Vorsitzende für die Bereitstellung von Kaffee, Getränken 

und Kuchen.  
 
 
 

TOP 2 Bericht des 1. Vorsitzenden 
 
 

• Letzte Mitgliederversammlung am 26.09.2012 
• Vorstandssitzung: 26.09.2012 (Vor der Mitgliederversammlung) 
• Vorstandssitzung: 17.04.2013 (Vor der Mitgliederversammlung) 

 
• 60 Mitglieder: 28 Firmenmitglieder (juristische Personen) und 32 Privatpersonen 

(natürliche Personen) 
 

• Neuanmeldungen 2013: 
• FFT EDAG Produktionssysteme GmbH & Co. KG, Fulda 
• Klaus-Dieter Happel 

 
• Kündigung 2012: 

• CENIT AG, Stuttgart 
 

• Wesentliche Investitionen: 
 Rechnungsjahr 2012 
 Sachspenden: 
 Mercedes Benz Typ C350 CGI Coupé 
 MERTEN Wippschalter und Lichtsignale 
 Druckfarben 
 
 Geldspenden: 
 Schulungsfahrzeug VW GOLF GTI 
 Drehmaschine „WEILER Primus VC“ 
 
 Rechnungsjahr 2013 
 Sachspenden: 
 Diverse Messstromwandler 
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Der Bericht des 1. Vorsitzenden wird anschließend diskutiert und bezüglich der Mitgliederwer-
bung werden die Mitglieder gebeten, für den Förderverein weitere Mitglieder zu werben.  
Die Übergabe des Schulungsfahrzeuges VW GOLF GTI wurde durch einen umfangreichen Be-
richt in der Presse veröffentlicht. 
 
 
 

TOP 3 Kassenbericht 
 
Herr Vonderau berichtet in einem ausführlichen Kassenbericht über die Bilanz des Förderver-
eins der Ferdinand-Braun-Schule und erörtert den anwesenden Mitgliedern der Versammlung 
die Kapitalentwicklung von 2012 und 2013 (Stand:30.03.2013). 
 
Bei Frau Bickert bedankte sich Herr Vonderau für die gute Unterstützung bei seiner Schatz-
meistertätigkeit in den vergangenen Jahren. 
 
 
 

TOP 4 Berichte der Kassenprüfer 
 
Frau Alexandra Vogler und Herr Thorsten Farnung haben die Kassenführung des Fördervereins 
für die Jahre 2012 und 2013 am 11. April 2013 geprüft. 
Frau Vogler berichtet, dass alle Belege erfasst, die Buchführung sachkundig erstellt und alle 
Beträge sorgfältig ausgewiesen wurden. 
 
 
 

TOP 5 Entlastung des Vorstandes 
 
Frau Alexandra Vogler stellt den Antrag auf Entlastung des Vorstandes. 
Der Vorstand wird ohne Gegenstimme entlastet (Enthaltungen: Vorstand = 4 Stimmen). 
 
 
 

TOP 11 Besichtigung der Investitionen/Neuanschaffungen durch den  
 Förderverein 
 
Herr Strelitz führt die anwesenden Mitglieder in die Kfz-Werkstatt der Ferdinand-Braun-Schule. 
Hier erklärt Herr Bischof den Anwesenden die Notwendigkeit der Neuanschaffung des Schu-
lungsfahrzeuges. Der VW GOLF GTI ist mit allen nur denkbaren technischen Raffinessen 
 
 
ausgestattet, um eine optimale Ausbildung des Kfz-Nachwuchses an modernster Technologie 
zu gewährleisten. So lassen sich fast alle vorstellbaren Fehler und deren Behebung durch die 
Auszubildenden simulieren. Es können modernste Mess-, Analyse- und Diagnosearbeiten in 
der Motortechnik einschließlich des CAN-Bus geschult werden. 
 
Auch der Mercedes Benz Typ C350 CGI Coupé, mit seiner sehr komfortablen Ausstattung kann 
besichtigt werden. Alle Fahrzeuge sind ausschließlich für Schulungszwecke. Die Auszubilden-
den dürfen mit den Fahrzeugen alles durchführen was ihrer Ausbildung dienlich ist. Das Fahren 
des Fahrzeuges oder die Ausleihe für eine Spritztour sind jedoch nicht erlaubt.  
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Im Anschluss führt Herr Ketteler die Mitglieder des Fördervereins in die Metallwerkstatt zur Be-
sichtigung der Drehmaschine WEILER Primus VC. Herr Schad informiert sehr ausführlich über 
die entwicklungsbedingten Vorteile (Spindelbremse, schülergerechte Ergonomie, geringerer 
Energieverbrauch, geringere Geräuschentwicklung, konstante Schnittgeschwindigkeit, schüler-
gerechte Beschränkung des Vorschubes, schülergerechte Beschränkung der Höchstdrehzahl, 
Bildschirmanzeige als Hinführung zur CNC-Technik mit graphischer Anzeige) dieser modernen 
konventionellen Drehmaschine.  
 
 
 

TOP 6 Neuwahlen des Vorstandes 
 
21 stimmberechtigte Mitglieder sind erschienen. 
 
Für die Neuwahlen des Vorstandes werden in den Wahlausschuss die Herren Bernd Weber 
und Günter Strelitz in einer offenen Abstimmung einstimmig gewählt. 
Herr Weber dankt im Namen der Mitglieder dem Vorstand für die in den 2 Jahren geleistete 
Arbeit für den Förderverein der Ferdinand-Braun-Schule. 

 
Dem Wahlausschuss liegen Vorschläge für die Besetzung des Vorstandes vor. 
 
Vorschläge: 
 
Vorsitzender: Martin Neuland 
Stellv. Vorsitzender: Johannes Hohmann 
Schatzmeisterin: Britta Stopfel 
Mitglied der Schulleitung der FBS: Ekkehard Kratzer 
Schriftführer:  Helmuth Heid 
 
 
Der bisherige stellv. Vorsitzende, Herr Ulrich Lehmann, steht für eine weitere Kandidatur nicht 
mehr zur Verfügung. Herr Lehmann hat deshalb Herrn Johannes Hohmann (Herm. Hohmann 
GmbH Baudekoration) dem Vorstand als möglichen Nachfolger vorgeschlagen. Herr Hohmann 
stellte sich der Mitgliederversammlung vor.  
Der bisherige Schatzmeister Herr Lothar Vonderau steht ebenfalls nicht mehr für eine weitere 
Kandidatur zur Verfügung. Herr Vonderau hat deshalb Frau Britta Stopfel (Sparkasse Fulda) 
dem Vorstand als mögliche Nachfolgerin vorgeschlagen. Frau Stopfel kann krankheitsbedingt 
nicht anwesend sein. Es liegt aber eine Erklärung von Frau Stopfel vor, dass sie das Amt des 
Schatzmeisters als Vorstandsmitglied wahrnehmen würde.  
 
Aus der Mitgliederversammlung gibt es keine weiteren Vorschläge. 
 
Die Mitglieder des Vorstandes werden einzeln in offener Abstimmung gewählt. 
 
 
Gewählt werden: 
 
1. Vorsitzender: Martin Neuland einstimmig bei eigener Enthaltung 
Stellv. Vorsitzender: Johannes Hohmann einstimmig bei eigener Enthaltung 
Schatzmeisterin:  Britta Stopfel einstimmig 
Mitglied der Schulleitung der FBS: Ekkehard Kratzer *) § 9, Absatz 5 der Satzung 
Schriftführer:  Helmuth Heid einstimmig bei eigener Enthaltung 
 
 
*) Die Wahl des Schulleitungsmitglieds erfolgt durch die Schulleitung, bestehend aus dem 
Schulleiter, dem stellvertretenden Schulleiter und den Abteilungsleitern, sofern sie Mitglied im 
Förderverein sind. 
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TOP 7 Wahl der Kassenprüfer 
 
Herr Neuland bedankt sich bei den beiden Kassenprüfern. 
 
Frau Alexandra Vogler und Herr Farnung werden von der Versammlung als Kassenprüfer vor-
geschlagen. Ihre Wahl per Akklamation erfolgte ohne Gegenstimme bei eigener Enthaltung. 
 
 
 

TOP 8 Geplante Neuanschaffungen der Ferdinand-Braun-Schule 
 
Herr Kratzer bedankte sich bei den bisherigen Vorstandsmitgliedern und wünschte dem neuen 
Vorstand für die nächsten 2 Jahre gutes Gelingen. 
Der Dank von Herrn Kratzer geht an die Mitgliedsbetriebe und Mitglieder, durch deren Spenden 
die Finanzierung des Schulungsfahrzeuges VW GOLF GTI und der Drehmaschine „WEILER 
Primus VC“ ermöglicht wurde. 
 
Die Einrichtung des Automatisierungslabors: 
 
Auszug aus dem Protokoll vom 26.09.2012 
 Laboreinrichtung eines Automatisierungslabors. Der stellvertretende Schulleiter, Herr Raimund 

 Fischbach stellt das Konzept für das geplante Automatisierungslabor vor. Es sieht ein Investitions-

 volumen von ca. 84.600 € für 12 Labortische, 13 S7-SPS-Arbeitsplätze und 12 Übungsmodelle vor. 

 Die ergänzende EDV-Ausstattung und die Kosten für die baulichen Maßnahmen im Gesamtumfang 

 von ca. 29.500 € sollen vom Schulträger allein übernommen werden. Herr Fischbach bittet den 

 Förderverein für das Projekt »Automatisierungslabor« in den kommenden Jahren Rücklagen zu 

 bilden.  

 
 Es wird von der Mitgliederversammlung folgender Beschluss gefasst: Der Übertrag aus dem Jahre 
 2012 in das Jahr 2013 wird bis zur nächsten Mitgliederversammlung im Februar (April) 2013 als 
 Rücklage gehalten. Im Februar (April) wird nach neuem Wissensstand über die finanzielle Beteili-
 gung des Schulträgers und über das angepasste Umsetzungskonzept von Herrn Fischbach in der 
 Mitgliederversammlung erneut beraten und über die finanzielle Beteiligung des Fördervereins ent-
 schieden. 

 
 
Die Einrichtung/Bauteile(Siemens oder JUMO) und das Umsetzungskonzept wird von den Kol-
legen der Abteilung 3 der Ferdinand-Braun-Schule noch diskutiert.  
Herr Kratzer bittet den Förderverein deshalb um weitere Rückstellungen für die Einrichtung des 
Automatisierungslabors im Jahre 2015. 
 
Herr Kratzer bittet die Mitgliederversammlung, dass der Vorstand bei dringendem Bedarf (siehe 
Drehmaschine) über die Verwendung der Rücklagen verfügen kann. 
 
Die Satzung des Fördervereins der FBS regelt im § 8 die Aufgaben der ordentlichen Mitglieder-
versammlung: 
 
hier: Bewilligung der Ausgaben, soweit dies nicht laufende Kosten sind. Das Nähere regelt die 
Geschäftsordnung; 
 
Diese Aussage ist unklar und muss nach Vorschlag der Mitgliederversammlung überarbeitet 
werden. Der Vorstand wird eine Ergänzung der Satzung erarbeiten und der Mitgliederversamm-
lung zur Abstimmung vorlegen. 
 
 
 
 



 -5- 
 
Fortbildungsbudget für 2013 
 
Für die kontinuierliche Weiterentwicklung der fachlichen Kompetenzen und der beruflichen Qua-
lifikation der Lehrerinnen und Lehrer ist Fort- und Weiterbildung unumgänglich. 
 
 
 

TOP 9 Beschluss zu den zu fördernden Projekten der FBS 
 
Es werden von der Mitgliederversammlung folgende Beschlüsse einstimmig gefasst: 
 

• Es werden weiterhin Rücklagen gebildet. 
• Die Handlungsfähigkeit des Vorstandes soll im § 8 der Satzung erweitert werden. 

 
 
 

TOP 10 Verschiedenes 
 

• Der neue stellvertretende Schulleiter Herr Remmert stellt sich der Mitgliederversamm-
lung vor. 
 

• Die nächste Mitgliederversammlung findet turnusmäßig bei einem Mitgliedsbetrieb statt. 
Mit zwei vorgeschlagenen Betrieben wird der Vorstand sprechen. Das sind Möller  
Medical GmbH in Fulda und Damian Werner GmbH in Kalbach. 
 

 
Herr Neuland bedankt sich bei allen Anwesenden für ihr Kommen und die Unterstützung und 
beendet die Mitgliederversammlung um 17.30 Uhr. 
 
Fulda, 17.04.2013 
 
 
 
 
 
 Helmuth Heid Martin Neuland 
  Protokollant 1. Vorsitzender 

gez. Martin Neuland gez. Helmuth Heid 


